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食品

本报记者 谢育辰

本报记者 郝帅

历经长达半年之久的婴幼儿配

方乳粉生产许可审核工作终于在近

日正式发榜。 全国原有的 128家婴幼

儿配方奶粉企业以及 7 家新申请企

业中，共有 82 家企业获得生产许可，

生产的婴幼儿配方乳粉产品品种

1638个。

在这次被称作“史上最严”的审

核换证工作中， 有 51 家企业未获得

婴幼儿奶粉的生产许可证，比例超过

总申请企业的 1/3。 然而，《中国企业

报》记者通过调查了解发现，此次换

证的主要意义可能还停留在对各个

厂家设备、生产工艺和研发能力的软

硬件规范层面，对落后奶粉产能淘汰

的力度并不明显，对市场的影响可能

非常有限。

大型企业毫发无损

《中国企业报》记者对 51 家暂时

未通过审核的企业名单进行梳理发

现，其中不乏伊利、雅士利、贝因美、

完达山这样的大型龙头企业。 而这些

大型企业出现在这份名单中，基本上

只有一个原因，那就是企业主动整合

产业链上游。

例如，伊利集团就借此次换证的

机会， 针对全国市场调整了生产布

局，旗下 4 家工厂没有申请新的生产

许可证。 其中，石河子伊利乳业公司

和黑龙江伊利乳业公司原本就是原

料粉的生产企业，未来也将继续单纯

生产基粉。 而杜尔伯特伊利乳粉有限

责任公司武汉分公司不再生产婴幼

儿配方奶粉，因此也没有必要申请新

的生产许可证。 而按照国家相关规

定，集团公司不直接组织生产，因此，

内蒙古伊利实业集团股份有限公司

的集团生产许可证也被注销。

同伊利一样，浙江贝因美科工贸

股份有限公司（现更名为贝因美婴童

食品股份有限公司）鉴于公司产能安

排调整等需要， 已于 2013 年 8 月 12

日向相关部门申请并完成注销，因

此，浙江贝因美科工贸股份有限公司

目前无生产许可证与此次换证审查

并无任何关系。

雅士利旗下的两家工厂和完达

山旗下的三家工厂同样因为主动调

整而出现在“被淘汰”的名单中。 据

《中国企业报》记者了解，黑龙江雅士

利乳业有限公司、山西雅士利乳业有

限公司和北安完达山乳品有限公司、

黑龙江省完达山乳业股份有限公司

八五一一分公司以及黑龙江省完达

山乳业股份有限公司军川分公司，这

五家企业过去基本上也不直接生产

婴幼儿奶粉成品，未来的定位也是生

产婴幼儿奶粉基粉的上游企业，因此

申请颁发的是婴幼儿配方乳粉基粉

生产许可证。

据记者了解，虽然这四家龙头企

业对旗下生产企业进行了主动调整，

但这些企业旗下的婴幼儿配方奶粉

生产企业和全部产品都已经取得了

新的生产许可证，因此，这些企业的

生产经营并不会受到影响。 还有 4 家

企业也是同样情况，未来将主要生产

基粉，并没有完全退出行业。

中型企业等待“二审”

内蒙古呼伦贝尔农垦雪花乳业

有限公司等 28 家企业由于种种原

因，或申请延期审查，或未通过审核，

暂时没有获得新的生产许可证。《中

国企业报》记者通过对这些企业的调

查发现，这些企业基本都在积极进行

整改，希望尽快恢复正常生产。

杭州味全生技食品有限公司的

工作人员告诉记者，公司正在进行技

术升级改造，准备申请审查。

同样，高培（广州）乳业有限公司

的工作人员向记者表示：“按照食药

监局等相关部门罗列的意见和要求，

目前公司正在整改，可能要等到下个

月才能通过。 ”

而若尔盖高原之宝牦牛乳业有

限责任公司则向《中国企业报》记者

表示，该公司属于特种乳制品，本身

审核流程就要比其他企业更加复杂，

因此没有出现在 5 月 29 日通过审核

的 81 家企业名单中。

记者从相关方面了解到， 这些申

请延期的企业可以暂时保留生产许可

证编号，但整改之路也将非常艰辛。因

为根据规定，企业想要重新通过申请，

需要停产整改， 同时也只能销售 5 月

31 日前生产的奶粉，因此，企业经济

负担将非常沉重。 高培（广州）乳业有

限公司向记者表示：“工厂是一个一环

扣一环的体系，停产进行整改，没有几

百万、上千万是搞不定的。 ”

小型企业淘汰无足轻重

在 51 家未通过此次审核的企业

中，除了这 14 家转产基粉和 28 家暂

时未获得生产许可证的企业外，真正

退出婴幼儿配方奶粉行业的企业只

有 9 家，淘汰率不足一成。

退出的企业中， 大都为地方品

牌，生产规模较小，很多此前就已经

停止婴幼儿奶粉生产，不少企业电话

已经欠费停机或注销。

在退出行业的企业中，只有新希

望旗下的云南新希望邓川蝶泉乳业

有限公司稍具规模，据该公司的工作

人员向《中国企业报》记者表示，公司

未来将把精力集中在液态奶产品方

面。 同时，这名工作人员也向记者表

示，该公司之前一段时间就停止生产

婴幼儿配方奶粉了，因此这次也没有

申请新的生产许可证。

据业内人士介绍，当对目前正在

进行整改的企业以及新申报企业的

审核结束，估计未来能够通过认证的

企业数量在 90—100家。 审核的力度

虽然超过以往，但对行业格局的影响

并不显著，真正淘汰企业数量并没有

业界预计的那么多。

“整体来看， 在市场上有一定影

响力的品牌都在这 82 家企业当中，

因此并不会给行业品牌数量带来太

大的改变。 ”长期研究乳品行业的普

天盛道董事长雷永军表示。

由于大部分企业都已经获得生

产许可证，真正退出的企业又明显缺

乏核心竞争力，因此，业内一直期盼

的乳企兼并大潮可能在短时间内不

会到来。 但也有业内人士指出，由于

目前取得生产许可证的 82 家企业

中，有不少实力较弱，如果相关部门

持续加大企业淘汰力度， 预计未来 2

至 3 年内，82家拿到许可证的乳企中

将有 20多家可能退出市场。

乳业审核实际淘汰率不足一成

并购浪潮未如期而至

本报记者 张博

本报记者 张博

进口大米涌入 中国粮企“品牌短板”问题凸显

资讯

“眼看着又到插秧种稻的季节

了， 但我们去年底生产的大米还有

200 吨没卖出去， 大家心里都很着

急。 ”近日，南京栖霞区桦墅村的村民

纷纷表示。 村民所种的大米品种为

“南粳 46”，曾在全国粳稻米大会上被

评为“中国金奖大米”。 由于缺乏现代

化的销售经验和专业组织团队，大米

的销路成了村民的难题。

记者从一家大型民营粮食公司

负责人处了解到，近期国内稻米整体

平稳，东北粳稻稳中趋强，南方籼稻

弱势运行， 由于进口大米量大价低，

稻米市场大幅上涨可能性较小。

进口大米抢占中国市场

近期，无论是“大米换高铁”项目

在一系列波折之后传出将继续执行

的消息，还是全国多地海关破获的大

米走私案件，都与中国不少地区屡屡

出现的大米滞销事件形成鲜明的对

比。

业内人士表示，由于国家对水稻

有补贴以及收储政策，稻谷最低收购

价格近年来一路上涨，而大米价格波

动则由市场调节，在大量进口低价大

米的冲击下，国产大米尤其是南方籼

稻将长期面临下行压力。

进口低价大米与国产大米间

20%以上的价差， 对长期处于低利润

水平的大米加工企业有着非常强的

吸引力。 据记者了解，由于中国对大

米每年仅有 532 万吨的配额管制，而

其中市场主要需求的长粒米配额只

有一半，这样的进口供给相对于庞大

的需求而言远远不够，这也造成了大

米走私和私下交易的猖獗。

大量台下交易的进口大米也对

中国大米市场造成了严重影响。 据相

关市场调研信息显示，进口低价米除

直接供给工厂、学校以及食品加工企

业外，有较大部分以搀兑的形式进入

普通居民消费市场。 将低价进口米与

国产中低档大米搀兑销售，已经成为

不少企业盈利的潜规则。 而普通消费

者很难区别其中的差异，对整个籼稻

销售甚至北方粳稻米销售都造成了

巨大冲击。

由于国产大米优劣难辨， 越来

越多的消费者开始选择品质更好的

泰国大米。 记者发现，2013 年 7 月份

以来， 泰国大米在大米进口总量中

所占比重持续增长， 这在一定程度

上反映了市场对大米质量的要求在

提升。

对此，业内人士表示，中国大米

行业少有大型品牌企业和领军企业，

市场集中度较低。 在广州、深圳、上海

等市场上，“泰国香米”牢牢占据着高

档大米市场的主要份额，价格也是同

档次中国大米的 2—3 倍。 专家表示，

随着经济全球化程度的深入，中国巨

大的市场消费力将吸引越来越多的

国际大米品牌进入，国内大米市场的

竞争将会日趋激烈。

品牌缺失

阻碍中国大米产业发展

相较于定位清晰，产量稳定的泰

国大米，中国知名的大米品牌如五常

大米、梅河大米、丹阳大米多为地域

品牌，缺乏企业品牌。 产品定位的模

糊，推广手段的雷同，销售渠道的单

一，产品质量的难控，市场竞争的混

乱，使众多的大米企业一直陷在大打

价格战的误区里。

为了推广品牌，桦墅村还成立了

农产品专业合作社，收购农民种植的

水稻并帮助加工和包装， 再进行销

售。 栖霞区政府还举行了一场宣传推

介“桦墅大米”活动，共同为“江苏最

好吃的大米”卖力“吆喝”。

桦墅村党支部书记蔡云介绍说，

目前全村种植面积约 2240 亩，2013

年产量 780 吨、产米 540 吨，对外销

售了 300 吨大米， 销售收入 540 万

元，其中农户收入 360 万元，集体收

入 180 万元， 人均增收 1285 元。 但

是，由于受大环境影响，加上缺乏现

代化的销售经验和手段，大米销售遇

到了瓶颈。

蔡云说，目前尚有 200 吨大米滞

销， 眼看着又到了插秧种稻的时候，

村民犯了愁，销不出大米，村民的大

米款就无法兑现，2014 年村民们的增

收致富梦想就无法实现。

“在所有的农产品中， 大米是商

品化程度最高的粮食制品，但也是唯

一没有强势品牌的粮食制品。 主要是

因为大米行业利润有限，没有大资本

进入。 ”一位从事大米生意十几年的

粮油经销商向记者透露。

这位业内人士表示，不少企业认

为大米产品是微利行业，不可能通过

价格策略获取暴利，因而不愿过多投

入，导致大米品牌建设步履维艰。 而

金龙鱼、福临门等有能力大力宣传的

厂商目前仍聚焦于普通大米，很少触

及高端大米的领域，也造成了国产高

端大米的缺失。

中国高端大米品牌缺失的另一

个主要原因是产量无法保证。 由于优

质大米种植技术繁杂，受生产规模小

和土地细碎化等因素制约，中国优质

稻谷很难达到稻谷品质的稳定一致

和产量规模，这在一定程度上削弱了

大米品牌的推广力度。

例如曾一度供不应求的优质米

品牌“太湖明珠米”，就因为当地优质

稻谷产量低， 农民种植积极性不高，

在短时间内就销声匿迹了。

除此之外，大米生产企业品牌保

护意愿不强。 在著名的五常大米的原

产地五常市， 在册的米企就有 270 多

家，全国市场上打着五常大米旗号的

各类大米更是随处可见。 多次“五常

大米”造假事件也为中国高端大米蒙

上了一层信誉危机。

5 月 29 日是中国网库本届京交会的主活动日，在电子商

务专区 A05 中国网库馆举行了隆重的“腾计划”及相关成果

新闻发布会、电商谷签约、授牌等活动，现场签约额总计高达

5.5亿元，据悉，该签约额为京交会当日最大单。本次签约的政

府有：浙江绍兴上虞区、湖南郴州经开区、河北承德高新区、山

东德州武城、广西桂林高新区、浙江湖州经开区、辽宁阜新高

新区、山东聊城市政府、河北沧州临港经开区、吉林高新区。

随着气温的升高， 邯矿集团陶二电厂及时采取有效措施，

为设备“消暑降温”，确保设备安全运转，“清凉”度夏。该厂针对

夏季发电机组负荷高、设备长期在高温环境工作的情况，组织

检修车间对各变压器和供电线路进行全面排查，查看变压器是

否存在超负荷情况、供电设备是否有“发烧”运行的情况、系统

润滑和冷却通风情况等， 对查出的问题一一制定整改措施，把

隐患消灭在萌芽状态，确保设备安全、稳定运行。 （刘玉静）

5 月 30日，王府井大街商务印书馆涵芬楼举办了汉字学

家唐汉收藏的任法融书法、抽象水墨画大师张笑神（张朝喜）

书法展。 唐汉、中国商务印书馆涵芬楼总经理王陆军、中国美

术馆原副馆长王春立、 中国未来研究会文化经济交流部副主

任、抽象水墨画大师张笑神，以及有关专家学者、新闻媒体参

加了书法作品展发布会。此次展览共展出任法融书法大师“天

道无亲”等书法 20余幅，张笑神书法与水墨画 20余幅。

中国网库拿下京交会当日最大单

邯矿集团陶二电厂“清凉”度夏

任法融书法、张笑神水墨画作品展出

日前，360 公司宣布正式发布移动搜索独立 APP———360

搜索，进而提速 360移动搜索战略。 主管搜索业务的 360公司

副总裁于光东介绍，360 此次推出的“倍儿爽”移动搜索 APP

不但手机资源最全，同时独创快捷语音搜索模式，用户可在手

机桌面点击 APP图标直接进行语音搜索。 360 董事长周鸿祎

还表示，360的移动搜索和 PC 搜索基本是同时起步， 目前拥

有 5.38 亿用户的手机卫士、4 亿用户的手机助手以及手机浏

览器、影视、新闻等 APP，都内置了 360 移动搜索，已经获得了

很多用户的搜索请求，用于改善移动搜索的体验。

360正式发布搜索独立 APP

（上接第七版）

中国酒店业信息化程度的参差不齐是公认的， 即便是

在资本市场上曾经大热的经济型连锁酒店。“每家酒店的接

口、数据格式几乎都不一样，要成功对接就得一家家的谈，

沟通共同的‘游戏规则’。 ”秦鹏飞说道。

而近几年，如家、华住等品牌大力发展加盟店也为这种

对接造成一定的阻碍：总部在签约上，并没有对加盟店的钟

点房营销做出什么约束，这要求“有间房”不仅要说服酒店

高层，也要说服加盟的经营者。 对于一家流量刚刚起步的互

联网公司来讲，这一切难度颇大。

据胡升阳透露，目前“有间房”正在与高德导航、大众点

评、去哪儿网等企业谈合作，希望获取更大的流量支持；同

时，其 A 轮融资计划金额是 1000 万左右———这些都能有效

加强“有间房”未来与酒店的谈判能力。 但他认为，当下更重

要的是在巨头环伺的在线旅游企业里，找到“有间房”未来

的生存空间。

“我们必须跟 OTA 不一样。 ”胡升阳说道，他希望“有间

房”能成为一个酒店“类直销”平台：不发展会员体系，不加

价售卖产品。“我们把所有客户信息都给到酒店，只是每个

订单提取 6 元佣金。 ”而这样做的好处是显而易见的：不同

于对 OTA 的防备，酒店允许“有间房”接入自己的 PMS 系

统，获取实时房态。

至于“有间房”最终的目标，秦鹏飞则提出了一个有趣

的说法：要让酒店消费像打车一样。“比如我下午 2 点与下

午 6 点入住酒店过夜， 最后的收费是一样的， 但这并不合

理，因为有 4 个小时我没享受到。 ”秦鹏飞说道，“如果钟点

房的消费习惯深入人心，住宿就可以更加经济。 ”

他举了东北的一家酒店的例子：38 元起步，之后每小时

10 元。“已经有酒店开始尝试了。 ”也许秦鹏飞已经开始琢

磨，怎么让“钟点房”摘下妖魔化的帽子了。

利润空间丰厚

钟点房生意去妖魔化紧迫

5 月 29 日，北京软件和信息服务交易所承办的软件业饕

餮盛宴第十八届中国国际软件博览会“中国软件交易创新发

展论坛”在京召开，软交所总裁胡才勇在接受采访时指出，当

下金融产品 60%—70%服务的对象为中小企业，从服务对象里

面，抽象的讲就是买卖双方，就是软件的用户和软件的生产方

两方。 服务对象分为四大类：第一类是用户;第二类是软件企

业;第三类是服务伙伴；第四个是北京信息化协会，我们的侧

重点是让买卖双方放心。 （戚忠华）

中国软件交易创新发展论坛召开

近年来， 冀中能源股份公司显德汪矿始终以打造宜居矿

区为己任，在节能减排项目上大胆改革，在精神文明建设上不

断创新，让职工家属的精神和身体都过上了健康的生活。与此

同时，矿上还从改善矿区环境入手，加大绿化美化力度，据悉，

该矿目前总体绿化面积达到 12.5 万平方米，工业广场、职工

生活区拥有大型乔木 2378 棵，绿地覆盖率达到 31%以上。 目

前，已拥有文化环保街、职工竞秀园、居民生活区等多处绿色

休闲健身场所。此外，每年还拿出足额资金对采煤沉陷区进行

综合治理，积极采取植树育林、土地复垦、修建水塘养鱼等多

种措施，使沉陷区内的生态环境得到恢复，维护了生态平衡。

显德汪矿打造职工群众宜居矿区


